

El "meeting," republicano

La campaña de propaganda, ó de lo que sea, emprendida por los republicanos, puede decirse que es un drama que se presenta en familia, como las funciones de aficionados. De las cinco ó seis mil personas que asistieron anteayer al Frontón Central, de Madrid, bien puede decirse que no había una que no fuera de la casa; es decir, que no perteneciera al personal de los comités republicanos de la Corte.

Los republicanos no pueden mover á la opinión con una campaña tan injustificada, tan teatral y retórica como ésta. Un solo hecho basta para contestarlos: dentro de un mes van á abrirse las Cortes: ¿quién va á hacer caso de los republicanos, cuando dicen que, en vista de que se les cierra el Parlamento, para que no se les pudran las razones en el cuerpo acuden á decir las en la plaza pública ó en un juego de pelota, que no emulará seguramente en recordación histórica al de la Revolución francesa.

En el *meeting* de anteayer, y no se sorprenda el lector de que sigamos con el simul dramático, pues en ello hay algo de farándula, ocurrió lo que en las representaciones en que se empieza por el sainete y se deja para el final el drama espeluznante. Del sainete estuvo encargado el señor Morayta, que consumió su acreditado ingenio comentando la leyenda de las monedas; el drama, de quién iba á estar á cargo sino del primer actor, del que *El País* llama el caballero andante del ideal patriótico y republicano, ó sease el Don Quijote de la República, que, como es sabido, encontró el 3 de Enero de 1874, un caballero de la

Blanca Luna, que con gran facilidad dió con él en tierra?

Prescindimos de los demás oradores que hablaron en la reunión, consagrando tan sólo un recuerdo compasivo al señor Labra, que no debía de hallarse en su centro en el *meeting*, y que se expresó con más sensatez y cordura que los otros señores. El discurso del señor Salmerón, jaleado, como era de suponer, por *El Heraldo* tanto ó más que por *El País* y *El Liberal*, se redujo al arbitrio de los que, no teniendo razones que alegar en una discusión, para no quedar debajo, levantan la voz y dicen unas cuantas insolencias; ejercicio no muy arriesgado cuando se practica al amparo de la inmunidad parlamentaria. ¿No habéis abierto las Cortes cuando yo quería que se abrieran?—vino á decir el señor Salmerón;—pues voy á atacar á la Monarquía.

Mucho más que á la Monarquía maltrató el orador republicano á la verdad y á la historia, tratando de sostener que la Monarquía no había sido en España nacional como en otros países, sino que había tenido la culpa de cuantos sucesos adversos hemos padecido.

A estas especies, propias para dichas ante los concurrentes al *meeting* y para aplaudidas por ellos, siguió la ridícula patraña, tantas veces repetida por los republicanos, pero nunca intentada probar por ellos, de que la guerra con los Estados Unidos y la paz de París se hicieron atendiendo á intereses dinásticos antes que á los nacionales. Hay que despedirse del sentido común para tomar en serio esa afirmación. ¿Qué interés dinástico podía haber, que no fuera idéntico al interés nacional? ¿Cuándo se ha dicho ni pensado que una dinastía ó un sistema de gobierno

cualquiera se fortalezca ó medre con los desastres nacionales? A los liberales, que *jalean* á los republicanos cuando juzgan que les conviene, debería servirles de lección esa falsedad que los últimos propalan; pues en 1898 no fueron los conservadores quienes declararon la guerra ni hicieron la paz.

A esto, y á algunas frases huecas y desconsideradas, se redujo el discurso del señor Salmerón, que no sabemos si conseguirá siquiera tapar un poco las grietas de la ruinosa unión republicana, y que deja á los partidarios de ella como estaban antes del *meeting*, sin otra variación que la de haber demostrado una vez más lo *capacitados* que se encuentran para el ejercicio de la vida pública, con el escándalo que armaron contra el delegado de la autoridad.

Un periódico liberal—el *Diario Universal*—reconoce que el *meeting* no tuvo la importancia que sus organizadores se prometían. Esto no impide que *El Imparcial* procure hincharle todo lo posible, declarando que la Monarquía ha quedado indefensa á consecuencia de la reunión celebrada en el Frontón Central. Estamos en el secreto. Se trata de una habilidad, inofensiva por lo transparente que es, y que consiste en exagerar la importancia del acto realizado por los republicanos, á fin de presentar al Gobierno como temerario y peligroso para la Monarquía. Con mucha más razón podría decirse que *El Imparcial* sacrifica su monarquismo y ayuda lo que puede á la campaña republicana, con tal de hacer un disfavor al Gobierno. Disfavor bien leve; pues si las resoluciones de los Gobiernos hubieran de subordinarse al temor de que los republicanos celebraran ó no unos cuantos

meetings, quien verdaderamente gobernaría en España sería don Nicolás Salmerón, con lo cual no hay duda de que quedaría bien servida la Monarquía.

LA MUSA TRISTE

A la memoria de Manuel Reina

La musa está triste, de luto vestida. Sus ojos son fuentes copiosas de llanto. No hay nadie que cure piadoso su herida, ni un alma que endulce su amargo quebranto.

La noche serena de Mayo florido su grato recuerdo de amor resucita, y sueña su alma que el fiel prometido acude risueño y amante á la cita.

¡Delirio que forja su cándido anhelo... El giro voluble y traidor de la suerte la deja sumida en fatal desconcielo. ¡Despierta del sueño y encuentra á la muerte!

La lira está muerta; ¡la lira de oro de cuerdas sensibles! ¡Ha muerto el poeta que vibrar la hacía con ritmo sonoro en los bellos cantos de «La vida inquieta.»

Apaga el crepúsculo sus cárdenas luces, y en una penumbra de oscuro topacio, los brazos piadosos que extienden las cruces destaca la torre que hiende el espacio...

El Genil fecundo murmura doliente del fiero abandono la triste sonata, y forma en los giros su altiva corriente corona con albos matices de plata...

Manuel Monterrey.

CRÓNICA AGRÍCOLA

El olivo cultivado solo ó asociado

Para que este precioso árbol dé cosechas constantes y copiosas, necesario es que no se le asocie ningún otro, ni tampoco cereales ó legumbres; no admite de buen grado asociados que le disputen los elementos de nutrición que necesita, contenidos en el suelo. Es, en regla general, lo que sucede con todas las plantas, la vid inclusive. Es, pues, un error el intercalar olivos entre las vides y viceversa.

La vid sufre con la mucha sombra del olivo y éste sufre tal vez más, no obstante tener sus hojas expuestas á la luz y á las heladas y á la lluvia, porque sus raíces tienen que disputar á las de la vid algunos elementos ó principios

que encuentra en el suelo, en daño, á la vez, del olivo.

Lo mismo, aunque en grado mayor, sucede con el cultivo de los cereales. La acción dañosa de la presencia de los cereales en el olivo es todavía más intensa cuando en las épocas de sequía sus innumerables raíces absorben la poca humedad que en otro caso le quedaría; el terreno se seca más con los calores estivales, se endurece, se agrieta, obligando al olivo á vivir en suelo compacto y seco. En tal caso su fruto no percibe la humedad necesaria para su normal desenvolvimiento, que se suspende en todas las partes de la planta, la aceituna se seca y cae como necesaria consecuencia.

Y si conserva algún fruto hasta cierto grado de madurez, incompleta é imperfecta, el rendimiento es escaso y malo.

Es peor lo que sucede cuando es grande el empobrecimiento del terreno: no logra el olivo producir flor en tan tristes consecuencias, agravadas con la falta de humedad que se apropian los cereales.

Exige el olivar, con tanto imperio como cualquier otro cultivo, abonos convenientes y fertilizantes.

Lo único que no le perjudica es el cultivo de las leguminosas, con tal que el terreno se abone abundantemente.

No debe, en suma, asociarse al olivo ninguna otra planta; exige abono especial y ser libre, para apropiarse todos los elementos que le son necesarios. Sólo así se obtienen buenos olivares, buenas aceitunas y excelentes aceites.

Es, no obstante, los olivares existentes asociados de la vid pueden tolerarse: sería el arrancar éstas grave error económico. Puede suprimirse, si, toda cultura anual de cereales, leguminosas, prados, á meno: que esto cause graves perjuicios al propietario, entendiéndose que debe el terreno ser abonado convenientemente, para que ni el olivar ni las plantas asociadas carezcan de los elementos necesarios á su desarrollo; pero en la plantación racional de nuevo olivares debe tenerse en cuenta que el olivo quiere vivir solo, dueño y señor del terreno que le sustenta.

curioso que por ser católico, entendí que iba á Roma; creí sin duda que no me había conocido; encerréme en un aposento con mi criado, y estuve con cuidado y con determinación de mudarme á otra posada en cerrando la noche: no lo hice así, porque el desuido grande que noté que tenían el conde y sus criados, me aseguró que no me habían conocido; cené en mi aposento, cerré la puerta, apercebí mi espada, encomendéme á Dios y no quise acostarme; dormíome mi criado, y yo sobre una silla me quedé medio dormido; más poco después de la media noche me despertaron para hacerme dormir el eterno sueño cuatro pistoletas que, como después supe, dispararon contra mí el conde y sus criados, y dejándome por muerto, teniendo ya á punto los caballos se fueron, diciendo al huésped de la posada que me enterrase, porque era hombre principal.

«Mi criado, según dijo después el huésped, despertó al ruido, y con el miedo se arrojó por una ventana que

caía á un patio, y diciendo: ¡desventurado de mí que han muerto á mi señor! se salió del mesón; y debió de ser con tal miedo, que no debió de parar hasta Londres, pues él fué el que llevó las nuevas de mi muerte.

«Subieron los de la hostería, y halláronme atravesado con cuatro balas, y con muchos perdigones; pero todos por partes, que de ninguna fué mortal la herida. Pedí confesión, y todos los sacramentos como católico cristiano; diéronmenlos, caráronme, y no estuve para ponerme en camino en dos meses, al cabo de los cuales vine á Génova, donde no hallé otro pasaje, sino en dos falucas que fletamos yo y otros dos principales españoles, la una para que fuese delante descubriendo, y la otra donde nosotros fuésemos: con esta seguridad nos embarcamos, navegando tierra á tierra con intención de no engolfarnos; pero llegando á un paraje que llaman las Tres Marías, que es en la costa de Francia, yendo nuestra primera faluca descubriendo, á deshora salieron de

que di libertad con los demás cristianos ya referidos, y fué tan agradoído y tan hombre de bien, que no quiso descubrirme; porque á conocerme los turcos por aquel que había echado á fondo sus dos bajeles, y quitándoos de las manos la gran nave de la India, ó me presentarán al Gran Tarco, ó me quitarán la vida; y de presentarme al Gran Señor redundara no tener libertad en mi vida.

«Finalmente, el padre redentor vino á España conmigo, y con otros cincuenta cristianos rescatados. En Valencia hicimos la procesión general, y desde allí cada uno se partió donde más le plugo, con las insignias de su libertad, que son estos hábitos: hoy llegué á esta ciudad con tanto deseo de ver á Isabela mi esposa, que sin detenerme á otra cosa, pregunté por este monasterio, donde me habían de dar nuevas de mi esposa: lo que en él me ha sucedido ya se ha visto.

«Lo que queda por ver son estos rescatados, para que se pueda tener por

Finalmente, la gente más principal con el asistente y aquellos dos señores eclesiásticos volvieron á acompañar á Isabela á su casa, dejando á las monjas tristes, confusas y llorando por lo que perdían en no tener en su compañía á la hermosa Isabela, la cual estando en su casa, en una gran sala della hizo que aquellos señores se sentasen; y aunque Ricardo quiso tomar la mano en contar su historia, todavía le pareció que era mejor fiarlo de la lengua y discreción de Isabela, y no de la suya, que no muy expertamente hablaba la lengua castellana.

Callaron todos los presentes, y teniendo las almas pendientes de las razones de Isabela, ella así comenzó su cuento: el cual le reduzo yo á que dijo todo aquello que, desde el día que Clotaldo la robó de Cádiz hasta que entró y yo vió á él, le había sucedido, contando asimismo la batalla que Ricardo había tenido con los turcos: la liberalidad que había usado con los cristianos: la palabra que entrambos á dos se

Pronósticos del tiempo

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Segunda quincena de Mayo

Los cambios atmosféricos de mayor importancia se desarrollarán del 17 al 19, el 21 y 22, del 24 al 26 y del 30 al 31.

Miércoles 17.—Una depresión procedente de los parajes de Madera se acercará al S. O. de la Península, y producirá lluvias y tormentas en Portugal y Andalucía, desde donde se pagarán hasta el Centro, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

Jueves 18.—Habrá penetrado en la Península la depresión del día anterior, cuyo centro principal ocupará el Estrecho y Andalucía, y ocasionará lluvias y tormentas bastantes generales con descenso de temperatura.

Día 19.—Se hallará en el Mediterráneo el centro de perturbación, que seguirá causando algunas lluvias y tormentas en mitad oriental, con vientos del primero al cuarto cuadrante, que harán bajar más la temperatura.

Sábado 20.—Se apartarán de nosotros las bajas presiones y dominará el buen tiempo.

Del 21 al 22.—Aparecerán mínimos barométricos en el S. O. de la Península y en Argelia, los cuales producirán alguna lluvia y tormentas en Andalucía y Levante.

Martes 23.—Un centro de baja presión que dará en el Mediterráneo superior causará algún chubasco y tormenta en el N. y N. E.

Del 24 al 25.—Llegarán a la bahía de Vizcaya y al Estrecho nuevos elementos de perturbación que se encaminarán al Mediterráneo, ocasionando algunas lluvias y tormentas, especialmente desde la región septentrional y pirenaica al Centro.

Viernes 26.—Las bajas presiones que todavía quedarán en el Mediterráneo producirán alguna lluvia y tormenta, particularmente en el N. y N. E.

Del 27 al 29.—Serán bastantes tranquilos, por punto general.

Martes 30.—Nuevas fuerzas perturbadoras del Atlántico invadirán la Península, originando el desarrollo de lluvias y tormentas en la mayor parte de nuestras regiones.

Miércoles 31.—Un centro de perturbación se hallará en el Mediterráneo, entre Baleares y golfo de León, y seguirán registrándose lluvias y tormentas, principalmente en la mitad oriental.

Sfeijoon.

15 Mayo 1905.

JURADOS

Lista de los jurados que han de comparecer ante esta Audiencia el día 26 del actual, á las doce, para formar parte del Tribunal que ha de conocer de la causa procedente del juzgado instrucción de Hinojosa del Duque, por robo, contra Manuel Obrero y otro.

Cabezas de familia

Don Emilio Agudo Gómez, D. Braulio Barbancho Valverde, D. Pedro Fernández Villarreal, D. Antonio García Castillejo, D. Marcos Gómez Abendia, don Eusebio Leal Moyano, D. Julián Moreno y Moreno, D. Rogelio Rubio Fernández, D. José Castillejo Jiménez, don Celestino Cuadro Molero, D. José García de Medina, D. Carlos Jaraba Melmejo, D. Joaquín Moreno Pores, don Miguel Pulido Ruiz, D. José María Alóntara y Mora, D. Alfonso Delgado Ruiz, D. Rafael Fernández García y don Alfonso Lorenzo Linares Moreno.

Capacidades

Don Juan Aranda García, D. Isidoro Caballero Rubio, D. José Gil Vizcaino, don Juan Luna López, D. Alfonso Torro Albarado, D. Enrique Vigara Perea, don Manuel Delgado García, D. Jerónimo Armenta Montero, D. Manuel Alfaro Medina, D. Leonardo Jiménez Atienza, D. Manuel López Madueño, don Juan López Sánchez, D. José Antonio Ruiz López, D. Rafael Mantas Ruiz, D. Antonio Palomero Corral y don Manuel González Gómez.

Supernumerarios.—Cabezas de familia

Don José Ordóñez Muñoz, D. Miguel Ruiz Domínguez, D. José Ríos Garrido y D. Rafael Miguez Ruiz.

Capacidades

Don Jenaro Lacalle Cantero y don Francisco Avilés Merino.

Córdoba 12 de Mayo de 1905.—*Máximo García Gil.*—V.º B.º, Villanueva.

SUSPIROS

(POPULAR GLOSADO)

*¡Ay, pobrecita de mí
que doy suspiros al aire
y el aire se me los lleva
sin que los recoja nadie!*

(CANTAR POPULAR)

Junto a mí pasó un suspiro
que en mi pecho fué á morir
y dije al verme tan sola:
¡Ay, pobrecita de mí!

¡Dichoso el que tiene un pecho
que le reciba sus ayes!
Yo estoy tan sola en el mundo,
que doy suspiros al aire.

¡Feliz aquel que padece
y hay quien escucha sus quejas!
Yo lanzo amargos suspiros
y el aire se me los lleva.

Bien me quisiera morir
por no pasar mal tan grande:
ver que mis llantos se pierden...
¡sin que los recoja nadie!

Josefa Vidal de Leiva.

Crónica Provincial

DE MONTURQUE

Pésame por Reina

Ha producido impresión dolorosa, especialmente en los conservadores de esta localidad, y en general á todo el vecindario, la repentina muerte de su diputado á Cortes y eximio vate andaluz, don Manuel Reina Montilla.

Creando interpretar con tan triste motivo los sentimientos de este pueblo, envío á su nombre y en el mío propio á su atribulada y respetable familia, la expresión de nuestro más sentido pésame.

Descansen en paz el ilustre finado, distinguida lumbrera de la literatura patria y miembro dignísimo de la Cámara popular española.

La fiesta de San Isidro

Mañana se celebrará una función religiosa en honor de San Isidro, haciendo su panegírico el señor cura propio don Luis María y Huertes.

Tiene aquí la festividad indicada algo de curiosa y por lo mismo haré de ella ligerísima descripción.

La imagen del Santo alcanza más de un metro de altura y está en actitud de dirigir una proporcionada y muy bien tallada yunta de buelles, decorados con vistosos collares. No hay cofradía, pero sí hermeno mayor, que no puede durar con este título más de un año, siendo reemplazado por el suplente, al terminar el día quince de Mayo. La elección de estos cargos se verifica en las Casas Consistoriales, á donde concurren muchos labradores después de la función, siendo espléndidamente obsequiados por el jefe de la supuesta hermandad, previo el pago de dos reales por cada caballería que pesca el labrador que asiste á este acto de alegre expansión.

Allí, entre libaciones del tónico néctar que producen los famosos Moriles, acompañadas de nutritivos discos de salchichón, y en amigada charla, se suelen realizar bastantes tratos de semovientes y aun de fincas rústicas y urbanas, concluyéndose la fiesta con la designación, siempre por unanimidad, de hermano mayor y suplente que han de actuar hasta otro mes de Mayo.

Los campos

Los campos no están del todo mal, pudiéndose recolectar una mediana cosecha de cereales, si á la granazón no le sobreviene ningún contratiempo.

Rafael Pérez Córdoba.

14 5 905.

DE GRANJUELA

Viajeros

Ayer tuve el gusto de saludar en la estación, á nuestro amigo don Ignacio Cortés Serrano, que regresaba de la capital.

Con objeto de pasar en ésta una temporada, han llegado don Plácido Duro y su señora doña Rafaela Alvarez.

Todos sean bienvenidos y les deseo el mejor bienestar posible durante su permanencia en esta villa.

El corresponsal.

15-5 905.

DE OTROS PUEBLOS

Por reyerta

Ha sido detenido por la guardia civil del puesto del Carpio, el vecino de la misma don Joaquín Cruz y Acán, que trató de agredir con una pistola á su convecino Juan Lara Requena, con el que promovió reyerta.

Reclamado

La guardia civil del puesto de Pueblo Nuevo, ha detenido al vecino de la misma Castor Calderón Rayo, reclamado por el juzgado de Instrucción del partido.

Detención

En Carcabuey ha sido detenido por la guardia civil del puesto, el vecino de la misma Antonio Barea Muñoz, por haber causado una herida con una piedra en la cabeza á Rafael Cruz Moyano, vecino de Priego.

Por robo

Ha sido detenido en Fernán-Nuñez por la guardia civil de aquel puesto, varios obreros socialistas de dicha población por haber robado pan en los caminos á los que á diario lo conducen á las fincas de aquel término.

Imprudentes

La guardia civil del puesto de Nueva Carteya, ha detenido á cinco vecinos de la misma, que acometieron en la huerta denominada San Pascual, á su convecino Antonio González González.

Crónica Local

La crisis agraria en Andalucía

Llamamos la atención de nuestros lectores sobre el importante telegrama que, referente á la crisis agraria en

Andalucía, nos trasmite nuestro activo corresponsal Sr. Mencheta.

Como puede verse, el Gobierno se preocupa seriamente de la crisis por que atraviesan las provincias andaluzas, y está resuelto, por cuantos medios están á su alcance, de conseguir en plazo corto su conjuración total é inmediata.

No dudamos que todos, sin distinción de maticos, aplaudirán las felices iniciativas del Gabinete presidido por el Sr. Villaverde.

Nuestro director

Con motivo de celebrarse la feria y atentamente invitado por nuestro estimado amigo el vicepresidente de la Comisión provincial, don Juan Mariano Algaba, ha marchado hoy á Montilla nuestro director Sr. Aguilera.

Visita

Hemos tenido el gusto de saludar en esta redacción á nuestro querido amigo don Manuel Jarado Rueda, á quien acompañaba su bellísima hermana Justina.

En el correo de la Sierra salieron ayer con dirección á Granjuela, pueblo donde residen.

Minas

Don Galo Hernández ha solicitado treinta y seis pertenencias de la mina de hierro *La Consolación*, del término de Montoro; don Baltasar Gañán Reyes veinte de la de bismuto *Margarita*, de Villanueva de Córdoba, y don José Cantón Oiver veinte y cuatro de la de cobre *San José*, de Córdoba.

Junta directiva

El día catorce del actual quedó elegida la de la Asociación del Magisterio de esta provincia, figurando en ella como *Presidentes de honor* los señores Inspector provincial de primera enseñanza y don José Morales y Fernández.—*Presidente*, don Rafael López Mora.—*Vicepresidentes*, don Manuel Serrano González y doña Antonia Sánchez García.—*Vocales*, don José Sánchez Herro, doña Tomasa García de Irlán, doña Luisa Dagest y Luna y doña Genoveva del Pino y Barceña.—*Tesorero*, don Luan Böhörquez Velayos.—*Secretario contador*, don Rafael Suárez y Lariva.

El tiempo

La temperatura máxima durante las últimas 24 horas, fué de 34 grados al sol y la mínima de 15.

Esta mañana, la temperatura á la sombra era de 20 y la altura barométrica de 759.50.

Para feria

Para la próxima feria se arrienda, muy próxima al Real, una dependencia compuesta de varias salas y hermosas alcobas, y también cuadra para cuatro plazas. En la Redacción de este periódico, Gondomar, 7, bajo, darán razón.

habían dado de ser marido y mujer: la promesa de los dos años: las nuevas que había tenido de su muerte, tan ciertas á su parecer, que la pusieron en el término que habían visto de ser religiosa: engrandeció la liberalidad de la reina: la cristiandad de Ricaredo y de sus padres; y acabó con decir que dijese Ricaredo lo que le había sucedido después que salió de Londres hasta el punto presente, donde le veían con hábito de cautivo, y con una señal de haber sido rescatado por limosna.

—Así es,—dijo Ricaredo,—y en breves razones sumaré los inmensos trabajos míos.

«Después que me partí de Londres por excusar el casamiento que no podía hacer con Clistera, aquella doncella escocesa católica con quien ha dicho Isabela que mis padres me querían casar, llevando en mi compañía á Guillarte, aquel paje que mi madre escribe que llevó á Londres las nuevas de mi muerte, atravesando por Francia llegué á Roma, donde se alegró mi alma y se

que estaban rescatando los padres de la Santísima Trinidad: hablélos, díjeles quién era, y movidos de caridad, aunque yo era extranjero, me rescataron en esta forma: que dieron por mí trescientos ducados, los ciento luego, y los doscientos cuando volviese el bajel de la limosna á rescatar al padre de la redención, que se quedaba en Argel empeñado en cuatro mil ducados, que había gastado más de los que traía; porque á toda esta misericordia liberalidad se extiende la caridad de estos padres, que dan su libertad por la ajena, y se quedan cautivos por rescatar los cautivos. Por añadidura del bien de mi libertad hallé la caja perdida, con los recaudos y la cédula: mostréla al bendito padre que me había rescatado, y ofreció quinientos ducados más de los de mi rescate para ayuda de su empeño.

«Casi un año se tardó en volver la nave de la limosna; y lo que en este año me pasó, á poderlo contar ahora, fuera otra nueva historia: solo diré que fui conocido de uno de los veinte turcos,

una cala dos galeotas turquescas, y tomándonos la una la mar y la otra la tierra, cuando íbamos á embestir en ella nos cortaron el camino, y nos cautivaron: en entrando en la galeota nos desnudaron hasta dejarnos en carnes: despojaron las falucas de cuanto llevaban, y dejáronlas embestir en tierra sin echarlas á fondo, diciendo que aquellas les servirían otra vez de traer otra galima, que con este nombre llaman ellos á los despojos que de los cristianos toman.

«Bien se me podrá creer, si digo que sentí en el alma mi cautiverio, y sobre todo la pérdida de los recaudos de Roma, donde en una caja de lata los traía, con la cédula de los mil y seiscientos ducados; más la buena suerte quiso que viniese á manos de un cristiano cautivo español, que los guardó; que si viniera á poder de los turcos, por lo menos había de dar por mi rescate lo que rezaba la cédula, que ellos averiguarían oya era.

«Trujéronnos á Argel, donde hallé

fortaleció mi fé: be á los pies al Sumo Pontífice, confesé mis pecados con el mayor penitenciero, absolviéronme delos, y dióme los recaudos necesarios que diessen fé de mi confesión y penitencia, y de la reducción que había hecho á nuestra universal madre la Iglesia.

«Hecho esto, visité los lugares tan santos como innumerables que hay en aquella ciudad santa, y de dos mil escudos que tenía en oro, di los mil y seiscientos á un cambio, que me los libró en esta ciudad sobre un tal Roqui, florentin: con los cuatrocientos que me quedaron, con intención de venir á España, me partí para Génova, donde había tenido nuevas que estaban dos galeras de aquella señoría, de partida para España. Llegué con Guillarte mi criado á un lugar que se llama Aquapendente, que viniendo de Roma á Florencia es el último que tiene el Papa, y en una hostería ó posada donde me apeé, hallé al conde Arnsto, mi mortal enemigo, que con cuatro criados disfrazados, y encubierto, más por ser

A LOS LABRADORES

Siega á máquina. Se encarga don Isidro Cabanás y Vázquez de la Torre de la siega á máquina en las cosechas por su cuenta, para lo cual ha adquirido doce máquinas, de las mejores que se construyen en América, con el objeto de continuar este negocio que el año anterior tan buenos y satisfactorios resultados ofreció á los señores labradores.

Los señores labradores que quieran conocer sus contratos y condiciones, pueden dirigirse á su nombre calle San Fernando, 37, duplicado—CORDOBA, y es le enviarán cuantos datos deseen conocer referentes á este asunto.

Las corridas de Santander

El cartel ultimado es el siguiente:
Día 23 de Julio.—Toros de Saltillo por Bombita y nuestro paisano Macha, quito.

Día 25.—Toros de Manuel Fernández Peña (antes Ibarra), por los mismos espadas.

Día 30.—Toros de Miura y los citados matadores.

Traspaso

De acuerdo con los dueños del local, se hace desde el día del café Gran Capitán.

Para tratar, en el mismo, con don Fernando Casado.

Parroquiano

La guardia civil del puesto de las Ermitas, ha detenido á Francisco Antelo González, trabajador en la carretera de los Arenales, el cual pretendió que el arrendador de la finca «El Naranjo» de este término, le vendiera una gallina y como éste se negara, hizo varios disparos de escopeta, con los que mató una de estas aves.

Por Reina

La *Voz de Guipúzcoa*, periódico de San Sebastián llegado hoy á esta redacción, publica un sentido artículo con motivo de la muerte del brillante poeta señor Reina.

Caja de ahorros

El domingo ingresaron en la Caja de Ahorros, 19.913 pesetas por 166 imposiciones, de las cuales son nuevas 18 y se han satisfecho 19.641'15 pesetas á solicitud de 82 imponentes, 11 de ellos por saldo de sus respectivas libretas.

Adoquinado

Ya se han comenzado los trabajos para el adoquinado de las calles Ramírez de Arellano y Osario, por cierto que hemos observado que marchan éstos con mucha lentitud.

Falta hacía también que se renovasen las aceras de la calle del Oister, las cuales se encuentran en pésimo estado.

Disposición

Por Real orden circular que inserta el *Diario Oficial* se dispone vuelvan al servicio activo los primeros tenientes que se hallan en situación de supernumerario sin sueldo, una vez que todos ellos hayan cumplido más de un año en la expresada situación, y cuyos oficiales serán colocados en las unidades donde se consideren más necesarios sus servicios en la propuesta reglamentaria de destinos del mes actual.

En la Audiencia

Mañana se verá ante la sesión segunda en juicio oral y público, una causa instruida en el juzgado de Montoro por el delito de hurto contra Marcelo Gómez Rojas y otros, que serán defendidos por los señores Obregón, Castejón y Riobó, y representados por el señor Bolóix.

Después de probar

todos los engañosos remedios que se anuncian es cuando más se agradece la eficacia RADICAL del digestivo Mojarrieta, cuya superioridad está universalmente confirmada para curar las enfermedades del estómago.

Curaciones desesperadas en personas

bien conocidas, que lo tomaron durante tres meses, son las que lo han hecho glorioso, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de frascos de cualquier otro remedio; porque además de ser el único verdadero Curativo radical del estómago y del intestino, sin engañosa acción calmante, es Digestivo y Purificador de los alimentos.

Se debe exigir que cada hostia tenga grabado el nombre Digestivo Mojarrieta.

De venta en Córdoba: Farmacia del señor Polo, Ayuntamiento 10, Depósito en Barcelona, Ronda de S. Pedro 36.

A los escritores

Con el fin de que los autores españoles tengan un centro mercantil, cuya organización y servicios les aseguren las más absolutas garantías en la administración y venta de sus obras, evitándoles las molestias de la propaganda, la Junta general de la Asociación de Escritores y Artistas, ha adquirido la librería «Salón del Herald», para organizarla bajo el título de «Librería de la Asociación de Escritores y Artistas», bajo la dirección y gerencia de un hombre cuyo apellido es la más segura garantía que pudiera ofrecerse: D. Manuel F. Villegas.

Aplaudimos una idea que ha de redundar en beneficio de los que viven del trabajo actual.

De venta

Una magnífica caldera de vapor de seis caballos efectivos y diez y ocho nominales, con su máquina de grupo procedente de la acreditada casa de construcción de los señores Alexander Hermanos, de Barcelona. Dará razón su propietario don Rafael Molina Sánchez en Priego (Córdoba).

Gala

Con motivo de ser mañana el cumpleaños de S. M. el Rey don Alfonso XIII, vestirán de gala las tropas de la guarnición, izándose el pabellón nacional en los edificios militares.

Escandaloso

Ha sido denunciado un sujeto que promovió escándalo en su casa calle Moriscos, é insultó á la casera.

Buen cobrador

Anoche fué detenido en la calle Duque de Hornachuelos, un sujeto que dió de palos á otro que no le pagaba ocho pesetas que le debía.

Palomas sueltas

Los agentes del cuerpo de vigilancia han detenido en la noche del domingo último á dos jóvenes que en un coche, y acompañados de dos mujeres, promovieron escándalo en varias calles, y entre ellas la de Gondomar.

El señor Gobernador les ha impuesto las multas de 75 y 15 pesetas, respectivamente, y 5 pesetas al cochero que los conducía.

Nos parece acertadísima la disposición de nuestra primera autoridad civil.

Quejas

Han vuelto á quejarse los vecinos de la plazuela de las Dueñas del abandono en que se encuentran los jardines establecidos en aquel paraje.

Esperamos que el señor Alcalde dará las órdenes oportunas para el cuidado de los mismos.

A Montilla

Con motivo de celebrarse hoy en Montilla la feria y una corrida de novillos, en la que estoquearán cuatro bureles de Urcola los diestros *Bienvenida* y *Corchaito*, han sido bastantes los aficionados que han marchado á dicho punto.

En el correo salieron los señores Gobernador civil, D. Víctor Ebro; D. Manuel González, Presidente de la Diputación, á quien acompañan el rico propietario D. José Suárez. Estos señores regresarán esta noche en el mixto.

También marchó el reputado ganadero D. Filix Urcola, con objeto de presenciar la corrida de esta tarde, en la que, como ya saben nuestros lectores, han de jugarse cuatro hermosos novillos de su acreditada ganadería.

El tren marchó completamente lleno de aficionados á nuestra clásica fiesta nacional, la cual reseñará en estas columnas *Un mal peón*, en el número de mañana.

Por administración

Se ha dispuesto que sean ejecutadas por administración las obras de afirmado, accesorias y los acopios del trozo segundo de la carretera de Cruz de los Portales á Lopera, provincia de Córdoba, cuyo presupuesto asciende á cincuenta mil 839'49 pesetas, y las de explotación del trozo cuarto de la de Pedro Abad á Villanueva de Córdoba, presupuestadas en 44.781'16 pesetas.

Denunciado

Lo ha sido un sujeto que anoche promovió escándalo en una casa de lenocinio de la calle Morería.

Mala idea

Han sido denunciados tres jóvenes que anoche soltaron una barquilla que un sujeto tenía amarrada en la orilla del Guadalquivir, siendo arrastrada ésta por la corriente.

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—San Pascual Bailón.

EL MES DE MAYO

En la parroquial del Sagrario se celebrará el piadoso ejercicio del Mes de María: á las ocho de la mañana se dirá Misa en el altar de nuestra Señora del Amparo, durante la cual se rezará el santo Rosario, haciéndose después la meditación propia de cada día.

—En la iglesia de San José (San Cayetano) todos los días del mes de Mayo se hará el piadoso ejercicio del mes de María: á las siete y media de la mañana habrá Misa y durante la misa se rezará el santo rosario y á continuación el ejercicio especial de cada día.

—En el monasterio de religiosas de la Encarnación continúa á las seis y media de la tarde, el mes de las flores, dedicado á nuestra Señora del Amor Hermoso. Habrá rosario, letanía cantada y coplas; los sábados *Salve* solemne.

—En la iglesia de San Jacinto (Casa de Maternidad) se hará la piadosa devoción del mes de María: á las seis y media de la tarde se cantará el santo rosario; después la lectura del día, á continuación las niñas del expresado establecimiento benéfico ofrecerán flores á la Santísima Virgen. Todos los domingos y el último día habrá sermón.

—En la parroquial de San Andrés continúa el ejercicio del mes de María: á las siete de la mañana se dirá una misa, durante la cual se rezará el santo rosario, á continuación se hará el ejercicio propio del día.

—En la parroquial de San Pedro se hace el ejercicio de las flores á las ocho de la mañana.

—En la iglesia de los PP. Trinitarios, á las seis de la mañana, se dirá una Misa, durante la cual se rezará el rosario y á continuación se hará el ejercicio de M. de María.

—En la parroquial de San Lorenzo se hace el Mes de María, á las seis y media de la mañana, durante una Misa rezada.

OTROS CULTOS

El próximo domingo, séptimo día de la solemne novena que la Real Herman-

dad de la Purísima Concepción de Linares consagra á su excelsa titular en su histórico santuario extramuros de esta ciudad: á las diez y media de la mañana se celebrará el Santo Sacrificio de la Misa, con sermón; á continuación se practicará el ejercicio de la novena, cantándose la letanía y motetes á la Santísima Virgen, por una lucida capilla de música, terminando son una solemne *Salve*.

FERNANDO GUIJO

Cirujano Dentista de la Real Casa

Premiado en varias Exposiciones con Medalla de Oro

Sus gabinetes, montados con todos los adelantos modernos, pueden competir con los mejores de Madrid. Practica toda clase de operaciones con rigurosa asepsia; construye dentaduras por todos los sistemas conocidos; orificaciones y empastes; efectúa las extracciones sin dolor aplicando el sin rival anestésico BENESOL.

Todos los materiales que se emplean en esta casa son de inmejorable calidad, por lo que garantiza su buen resultado y duración.

Hay gran surtido de opiáceos y elixires.

Gondomar, 5, donde está la Fotografía. CORDOBA

LA ABUNDANCIA TOCINERIA Y CARNICERIA

JUDERIA 24

Artículos que expende esta casa: Jamones de Córdoba y otras regiones, salchichón de las mejores marcas, chorizos de Córdoba, extremeños y especial de Pamplona; bacalao, aceite garbanzos, arroz, habichuelas y semillas de todas clases.

CARNE DE VACA

CON HUESO, KILO, 1'28
SIN HUESO, KILO, 2'28
Pan, del horno de Bares, á 40 y 42.
Servicio á domicilio.

Depósito de tripas para embutidos y de agua conservativa para las carnes. Para pedidos, Manuel González Hoyos, Judería 24.

CAFE DE COLON

Helados para mañana.—Mantecado y Almendra.

El Telégrafo

De nuestro servicio particular

Defunción

Madrid 16 (12'15)

Ha fallecido el Almirante Butler.

Esta tarde se verificará el entierro.

Prerativos en Zaragoza

Comunican de Zaragoza que se están haciendo muchos é importantes preparativos para mayor brillantez de la coronación de la Virgen del Pilar.

Dada la fé y veneración que los zaragozanos profesan á su Pilarica, inútil es decir el entusiasmo que reina en dicha capital entre todas las clases sociales.

Regreso de Cobián

Madrid 16 (13'30)

Ha regresado de Las Palmas de Mallorca el ministro de Marina don Eduardo Cobián.

A la estación acudieron á recibirlo numerosos amigos políticos.

Reglamento de policía

La «Gaceta», de hoy publica el nuevo reglamento de reorganización de la policía.

A los que por exceder de la edad que en el nuevo Reglamento se fija para la jubilación deben dejar de prestar servicio, se les coloca en otros destinos á fin de que no se vean privados en su vejez del sueldo que necesitan para vivir.

En las vacantes que con tal motivo se producen, ascenderán los individuos que cuentan mayor antigüedad y hayan contraído mayores merecimientos.

Terrible incendio

Madrid 16 (12'40)

Participan de Viena que en una fábrica de productos químicos de aquella capital, se ha producido un terrible incendio, seguido de explosiones formidables.

Han resultado cuatro bomberos, tres agentes de policía y treinta transeuntes heridos.

Saqueos

Madrid 16 (13'15)

Despachos de San Petersburgo manifiestan que varios grupos de soldados saquearon anteayer algunas casas de Ischineff, teniendo que refugiarse los habitantes de ellas en las cuevas próximas á dicha población.

Inesaxto

Madrid 16 (13'40)

Resulta inesaxto que se trate de sustituir en París después del viaje del Rey, la embajada del señor León.

Nozaleda

Es falsa la noticia circulada de que en el Consejo de Ministros celebrado esta tarde, se ocupase el Gobierno del asunto relacionado con el Padre Nozaleda.

Sobre un mitin

El Gobierno ha manifestado que éste ignora si los Tribunales de Justicia han intervenido con motivo del mitin republicano celebrado en el Frontón Central de Madrid el domingo anterior.

La crisis agraria en Andalucía

Madrid 16 (13'50)

El señor Besada se ha ocupado extensamente de la crisis agraria en Andalucía, que cada día vá adquiriendo caracteres más alarmantes.

Ha insistido en que el Gobierno está resuelto á llegar á la total supresión de los derechos de importación de trigos y cebadas como medio de conjurarla.

En honor de Cervantes

Madrid 16 (13'50)

Comunican de París, que en el Centro catalán establecido en aquella capital, se ha verificado una velada en conmemoración de la publicación del «Quijote».

Pronunciáronse numerosos discursos en los que resaltó la nota patriótica; leyéronse varias inspiradas poesías, y una orquesta ejecutó selectas composiciones.

Al final, cada uno de los concurrentes á la velada depositó ramas de laurel atadas con lazos de los colores nacionales de España, ante el busto de Cervantes.

Envióse al Rey don Alfonso XIII un expresivo telegrama de adhesión.

Mencheta.

Imprenta «La Verdad»,—Córdoba

Manuel Sánchez Verdejo

DENTISTA

Sin ser de la Real Casa y sin medallas de exposiciones, y si largos años de estudio y práctica en los principales gabinetes de Madrid, ha adquirido los mayores adelantos hasta hoy conocidos y de resultados verdaderos en la profesión dental.

Dentaduras con ó sin paladar, aparatos parciales, obturadores, trabajos de puente, orificaciones, empastes y curación de toda clase de enfermedades de la boca.

GONDOMAR, 9 Y II.-CÓRDOBA

Somatose

Reconstituyente de primer orden
Estimula en alto grado el apetito

Se vende en las boticas y droguerías

LA ESTRELLA Sociedad Anónima de seguros

Domicilio Social: Madrid, calle Fernanflor, 2

CAPITAL PTAS. 10.000.000.—GARANTIA DEPOSITADA PTAS. 12.000.000

Administradores, depositarios y banqueros: Banco de Cartagena, Banco de Gijón, Banco Asturiano de Industria y Comercio de Oviedo.

Seguros sobre la vida, contra el incendio y marítimos.

Seguro de valores y paquetes.—Rentas vitalicias.

Representante en todas las capitales y pueblos más importantes de España.

Subdirector en Córdoba y su provincia: Don Antonio Conrotte. Oficinas, calle Alfaro, núm. 28.

EL CRUEL SUFRIMIENTO DE LOS NIÑOS Coqueluche, TOS FERINA--Catarros

SE CURA RÁPIDAMENTE CON EL MARAVILLOSO

Jarabe del DOCTOR VILLEGAS

A BASE DE BROMOFORMO HEROINA Y FENOCOLA

Fórmula perfectamente definida y la más racional y científica recomendada preferentemente por cuantos médicos la usaron, según certificados que de los mismos posee su autor.

Se garantiza la curación—Exito admirable

La misma fórmula, sin el fenocal, resulta ser hoy el mejor remedio para curar toda clase de TOS por rebelde y antigua que sea. En las bronquitis, asma, disnea catarral crónica, etc., es de inmediatos y beneficiosos resultados. Los tuberculosos encuentran gran alivio con su uso.

De venta en farmacias y droguerías. Se facilitan prospectos y folletos, Almagra, 30.—Córdoba.

J. Casana Diéguez

CIRUJANO-DENTISTA

Premiado con MEDALLA DE ORO en la Exposición Regional de Córdoba de 1904

SUCESOR DE M. BELMONTE

En este antiguo y acreditado Gabinete se construyen toda clase de dentaduras, incluso las de aluminio, garantizando su solidez y duración. Se hacen orificaciones, empastes y extracciones sin dolor, aplicando los mejores anestésicos conocidos hasta el día.

GRAN DEPOSITO DE OPIATAS Y ELIXIRES

calle Marqués de Boil, 2 (esquina á la de Gondomar).—Córdoba



Agencia Universal de ANUNCIOS
para todos los periódicos de
España, Europa y Américas
1.ª de España — Fundada en 1872
ROLDÓS Y COMP.ª
BARCELONA
Publicidad de todas clases
Precios económicos

TONELERIA TORRENT H. NOS

PLAZA COLON
(FRENTE A LA TORRE DE LA MALMUERTA)

Esta acreditada casa, tan conocida del público en Andalucía, ha montado una GRAN FABRICA DE ASERRAR MADERAS con todos los adelantos conocidos hasta el día, ofreciendo en la misma precios sumamente económicos. Construcción en el ramo de tonelería de toda clase de envases.

LA EQUITATIVA

Sociedad de Seguros sobre la Vida

Tiene en vigor registrado en sus libros seguros por más de 1.000.000.000 de dollars, que representa más del doble de la cantidad acumulada en plazo igual por cualquiera otra Sociedad del mundo. Su activo asciende á más de 270.000.000 de dollars, que equivale al doble de la cantidad acumulada por cualquiera otra Sociedad del mundo en su cuadragésimo aniversario. El sobrante asciende á más de 60.000.000 de dollars, que es también más del doble de la cantidad acreditada en este concepto por cualquier otra Compañía á fin de su cuadragésimo aniversario.

Dirección general para España y Portugal, en el Palacio de su propiedad

MADRID.—Calles de Sevilla y Alcalá.—MADRID

DELEGADO EN ESTA PROVINCIA

Don Antonio Torrellas y Naval,--Osario, 10.--CORDOBA



Au Corsét Français

Elegante corsé recto, verdadera forma Luis XV. Especialidad en corsé faja higiénica. Corsé emperatriz para estómagos padecidos. Corsés con aparatos para todos los defectos. Tirantes para disminuir la espalda. El buen gusto encontrará gran surtido en ricos rasos lioneses lisos, bordados y brochados. Satén Ninón, Tules, Brillantina, Piel de Francia y Cutis de hilo. Batistas lisas y bordadas. Esta casa tiene los mismos adelantos de las corseterías de París, tanto en géneros como en formas, recibiendo todos los meses nuevos modelos.

Plaza del Angel, 8 (San Hipólito)

CORDOBA



PARA ENFERMEDADES URINARIAS
SÁNDALO PIZÁ
MIL PESETAS
al que presente CAPSULAS de SÁNDALO mejores que las del doctor Pizá, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de Oro en la Exposición de Barcelona, 1888 y Gran Concurso de Farmacia, 1898. Veinticinco años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca: varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. PIZÁ, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remite por correo anticipando su valor.

ALMACENES, BODEGAS Y GRANEROS

Se arriendan espaciosos locales propios para Almacenes, Bodegas, Graneros, Cuadras, Pajares, etc., en el ex-convento de las Dueñas, plaza del Conde de Arenales y plaza del Conde de Gavia. Hay también depósitos de hierro y subterráneos para aceites. Para tratar, con los Sres. Carbonell y C.ª, Córdoba.